

Résistons à la publicité commerciale nocive !

Un appel à l'occasion du Black Friday 2023

Le consumérisme est à l'origine de la dégradation climatique et écologique et nuit à la cohésion sociale. Or, des centaines de milliers de citoyens suisses reçoivent régulièrement depuis plusieurs années de la Poste suisse un courrier accompagné d'autocollants « Publicité bienvenue », « Oui à la pub » ou encore « Même pas peur de la pub ». Le tout-ménage est muni d'une incitation à recevoir des échantillons de produits comme des barres chocolatées de fabrication industrielle.

Cet envoi a suscité l'indignation sur les réseaux sociaux. Les autorités exhortent leurs administrés aux économies d'énergie, à la sobriété et au recyclage des déchets. Pendant ce temps-là, La Poste suisse encourage à la surconsommation et au gaspillage de papier ! Elle banalise aussi l'impact du plastique sur l'environnement. Le bien-fondé de l'autocollant « Oui à la pub » peut être débattu. Il est en adéquation avec le principe de la liberté de réception, à l'instar de la publicité à la radio et à la télévision, chacun étant libre d'allumer ou d'éteindre son poste. A en croire les partisans de la publicité adressée dans les boîtes aux lettres, l'autocollant « Oui à la pub » peut constituer un outil contre la publicité non-sollicitée complémentaire à l'autocollant « Stop Pub » déjà existant et promu par les associations écologistes. L'association Résistance à l'agression publicitaire France invite cependant à la prudence sur ce sujet. Au regard du taux d'apposition de l'autocollant « Oui pub » en ce moment activement promu sur le territoire français, on peut estimer selon elle que bien plus de 30 % de la population aurait voulu disposer d'un autocollant « Stop Pub ».

La responsabilité du secteur publicitaire

La publicité commerciale véhicule encore souvent des préjugés sexistes ou discriminatoires. Elle participe à la surconsommation, laquelle facilite l'endettement. Aujourd'hui, parmi les publicités particulièrement décriées, on trouve celles pour les combustibles fossiles, les SUV, les voitures à énergie fossile et les transports aériens, mais aussi celles en faveur des vêtements de la fast fashion, d'aliments comme le bœuf et les produits laitiers ainsi que les bateaux de croisière de luxe. Ces biens et services émettent de grandes quantités de gaz à effet de serre et portent une responsabilité disproportionnée dans la crise climatique. Sur mandat de Greenpeace Suisse, le bureau d'étude Infrac a constaté que jusqu'à 7% des émissions de gaz à effet de serre de Suisse (importations comprises) doivent être imputées à la publicité. En ce qui concerne l'impact environnemental, ce chiffre peut atteindre 10%. Ce sont Coop (CHF 385 millions) et Migros (CHF 241 millions) qui dépensent le plus d'argent en publicité.

Initiatives dans plusieurs agglomérations européennes et villes suisses

De nombreux groupements et associations s'engagent en Europe et en Suisse pour donner aux communautés locales les moyens de créer des alternatives à la consommation en stimulant les liens communautaires, la solidarité, l'art public et l'engagement environnemental. On peut citer le réseau Adfree Cities réunissant de nombreuses villes et comtés de Grande-Bretagne ainsi que les pétitions citoyennes ayant récoltées plusieurs dizaines de milliers de signatures à Hambourg et Berlin. En 2021, dans un arrêt qui fera date, le Tribunal fédéral a décidé que la restriction de la publicité extérieure – tant sur le domaine public que sur les propriétés privées visibles depuis le domaine public – ne constitue pas une ingérence à la liberté économique. Bien que rejetée de justesse dans les urnes à 51.8% en mars dernier, l'initiative « Genève Zéro Pub » a suscité un débat élargi très vivant, qui fera probablement évoluer les pratiques en la matière. En 2022 et 2023, le parlement de la ville de Zurich a transmis deux postulats demandant une réduction drastique de la publicité extérieure. Au printemps

dernier, les autorités de La Chaux-de-Fonds ont annoncé leur intention de libérer le centre-ville des publicités commerciales dès 2025. La Ville de Vevey a décidé au mois d'août de ne plus mettre son espace public à disposition pour l'affichage de publicité commerciale à partir de 2025. Autant d'initiatives réjouissantes en faveur d'une société alignée avec les enjeux de durabilité de demain !

Signataires

Genève Zéro Pub, Genève

info@ouizeropub.ch

Sortir de la Pub, Romandie

info@sortir-de-la-pub.ch

IG Plakat|Raum|Gesellschaft, Zurich

info@plakat-raum-gesellschaft.ch

ainsi que

ATTAC Genève, Genève

Badvertising Network: Adfree Cities (UK), New Weather Institute (UK) and Possible (UK)

Berlin Werbefrei, Allemagne

Bruxelles sans pub, Bruxelles

Collectif genevois de la Grève féministe, Genève

Décroissance alternatives Montreux, Montreux

Décroissance alternatives Vevey, Vevey

Fédération romande des consommateurs, Romandie

Genève sans publicités, Genève

Hamburg Werbefrei, Allemagne

Liège sans pub, Belgique

Noé 21, Genève

Parti socialiste de la Ville de Genève

Reclame Fossilvrij, Pays-Bas

Réseau Objection de Croissance, Genève

Résistance à l'agression publicitaire, France

Daisy Aberhardt, Animatrice socio-culturelle, Lausanne

Ada Amsellem, Membre, Genève Zéro Pub: Libérons nos rues de la publicité commerciale, Genève

Lara Baranzini, Porte-parole, Association romande des Magasins du Monde, Lausanne

Gabriel Barta, Vice-président, Basic Income Earth Network, Suisse

Ariane Baud, Militante, Agissons Suisse, Vaud

Kilian Baumann, Conseiller national, Les Vert.e.s, Berne

Samuel Bendahan, Conseiller national et co-chef de groupe parlementaire, PS, Vaud

Maria Bernasconi, Ancienne Conseillère nationale, PS, Genève

Joëlle Bertossa, Conseillère municipale et coprésidente, PS, Ville de Genève

Vincent Bircher, Travailleur social et militant, Syndicat des services publics, Genève

Valérie Boillat, Responsable de formation, Movendo, Institut de formation des syndicats, Genève

Clément Borgeaud, Président, Parti socialiste Valais Romand & porte-parole adjoint, PS Suisse

Thomas Bourgenot, Chargé de plaidoyer, Résistance à l'agression publicitaire, France

Oriana Bruecker, Conseillère municipale et députée suppléante, PS, Genève

Adrian Brändli, Directeur de l'institut des sciences humaines et sociales, Haute école spécialisée du nord-ouest de la Suisse,

Alexandre Brélaz, Conseiller communal, Municipal élu, RESOC, Crissier

Bertrand Buchs, Ancien Député, Le Centre, Genève

Hadrien Buclin, Député, Ensemble à Gauche, Vaud

Mathias Buschbeck, Maire, Les Vert.e.s, Vernier

Marcos Buser, Géologue et sociologue, Genève

Christophe Clivaz, Conseiller national, Les Vert.e.s, Valais

David Cormand, Député européen et Chef de la délégation française, Europe Écologie Les Verts, France

Maya Corminboeuf, Ethnologue, documentariste, consultante, Genève

Robert Cramer, Ancien Conseiller aux Etats et Conseiller d'Etat, Les Vert.e.s, Genève

Leonard Creutzburg, Docteur en géographie économique et membre de Décroissance Suisse, Université de Zurich

Vincent Cruchon, animateur socio-culturel, Membre du Conseil de la Fondation pour l'animation socio-culturelle, Lausanne

Valérie D'Acromont, Professeure, Faculté de biologie et médecine, Université de Lausanne

Félix Dalang, Docteur en chimie et conseiller scientifique, Noé 21, Genève

Nicola Damico, Président, PS, Vernier

Christian Dandrès, Conseiller national & Président du Syndicat des services publics, PS, Genève

Sophie de Rivaz, Bureau Pol.étique (économie alternative, durabilité, développement durable), Genève
Philippe de Rougemont, Député au Grand Conseil, Les Vert.e.s, Genève
Alfred de Zayas, Avocat, historien, écrivain, enseignant, Geneva School of Diplomacy, Genève
Christine Dellsperger, Membre, ATTAC, Genève
Thierry Deonna, Professeur honoraire de neuropédiatrie, Emmanuel Deonna, Co-fondateur, Genève Zéro Pub: Libérons nos rues de la publicité commerciale, Genève
Ekaterina Dimitrova, Chargée de projets, Quartiers collaboratifs, Genève
Géraldine Dubuis, Députée au Grand Conseil, Les Vert.e.s, Vaud
Christophe Dunand, Conseiller en gouvernance et ancien chargé de cours, HES SO
Ricardo Espinosa, Ancien fonctionnaire international et défenseur des droits humains, Genève
Laurence Fehlmann-Rielle, Conseillère nationale, Parti socialiste, PS, Genève
Jérôme Fournier, Député-suppléant au Grand Conseil, Les Vert.e.s, Valais
Tamara Funicello, Conseillère nationale, Co-présidente des Femmes socialistes, PS, Berne
Gabriela Gabriela, Municipale, Décroissance alternatives, Vevey
Leonie Gerritsen, Municipale, Partij voor de Dieren, La Haye (Pays-Bas)
Wahba Ghaly, Conseiller municipal, PS, Vernier
Paolo Gilardi, Retraité et militant, Genève
Fulzio Giorgi, Membre, Réseau Objection de croissance, Genève
Bastien Girod, Conseiller national, Les Vert.e.s, Zurich
Balthasar Glättli, Président des Vert.e.s suisses, Conseiller national, Les Vert.e.s, Zurich
Alfonso Gomez, Maire, Les Vert.e.s, Genève
Alain Gonthier, Conseiller communal, Décroissance alternatives, Vevey
Anna Graff, Conseillère municipale, PS, Zurich
Barbara Gysi, Conseillère nationale, PS, Saint-Gall
Pascal Holenweg, Conseiller communal, PS, Genève
Christoph Huber, Ancien médecin-conseil de Dignitas et ophtalmologue, Bâle
Christian Hänggi, Président, IG Plakat Raum Gesellschaft, Zurich
Anja Imobersteg, Chargée de projets, Swiss Fair Trade, Suisse
Cédric Jeanneret, Député au Grand Conseil, Les Vert.e.s, Genève
Romaine Jeanneret, Journaliste et conseillère en communication, Sion
Laurent Jimaja, Conseiller administratif, Les Vert.e.s, Grand-Saconnex
Benjamin Joyeux, Conseiller régional, Europe Écologie Les Verts, Auvergne-Rhône-Alpes (FR)
Roland Junod, Philosophe et pédagogue, Genève
Sami Kanaan, Conseiller administratif, PS, Genève
Christina Kitsos, Conseillère administrative, PS Suisse, Genève
Ziggy Klazes, Membre du Conseil, GroenLinks, Haarlem (Pays-Bas)
Delphine Klopfenstein Brogini, Conseillère nationale, Les Vert.e.s, Genève
Pierre Kohler, Fonctionnaire international, Genève
Irène Kälin, Conseillère nationale et ancienne présidente du Conseil national, Les Vert.e.s, Argovie
José Lilo, Auteur, Genève
René Longet, Ancien conseiller national et expert en développement durable, PS, Genève
Elodie Lopez, Députée au Grand Conseil, décroissance alternatives (da.) - Ensemble à gauche, Vaud
Yvan Luccarini, Syndic, Décroissance alternatives, Vevey
Lucas Luisoni, Fondateur, Donner du Sens SARL & membre du Comité « Genève Zero Pub », Genève
André Mach, Professeur associé, Université de Lausanne, Francesca Machado, Conseillère municipale, Les Vert.e.s, Locarno
Raphaël Mahaim, Conseiller national, Les Vert.e.s, Vaud
Pietro Majno, Médecin Chef de Service et Prof. universitaire, Tessin
Mathilde Marendaz, Députée au Grand Conseil, Ensemble à gauche, Vaud
Nadine Masshardt, Conseillère nationale, PS, Berne
Liliane Maury Pasquier, Ancienne présidente du Conseil national et Conseillère aux Etats, PS, Genève
Lisa Mazzone, Ancienne Conseillère aux Etats, Les Vert.e.s, Genève
Franziska Meinherz, Conseillère communale, SolidaritéS, Lausanne
Mathieu Menghini, Fondateur, La Marmite, Université populaire de la culture, Genève
Fanny Merker, Enseignante, Bellinzone
René-Simon Meyer, Syndicaliste, Genève
Théo Milliez, Conseiller communal, Les Vert.e.s, Prilly
François Mireval, Conseiller municipal suppléant, PS, Genève
Céline Misiego, Députée au Grand Conseil, POP, Vaud
Cyril Mizrahi, Député au Grand Conseil, PS, Genève
Fabian Molina, Conseiller national, PS, Zurich
John Moorhead, Auteur, activiste, fondateur de Climate Solutions Switzerland, Genève
Martina Munz, Conseillère nationale, PS, Schaffhouse
Céline Müller, Municipale, Ecologie et Citoyenneté, Echallens
Marc Müller, Conseiller communal, Ecologie et Citoyenneté, Echallens
Rahel Müller, Animatrice socio-culturelle et présidente DOJ/AFAJ, Haute école spécialisée de Lucerne,
Françoise Nyffeler, Membre du comité, Collectif de la Grève féministe

Snezana Olela, Conseillère communale, RESOC, Crissier
 Ilias Panchard, Conseiller communal, Les Vert.e.s, Lausanne
 Luca Pattaroni, Sociologue, EPFL,
 Benito Perez, Journaliste indépendant, Genève
 Frédérique Perler, Conseillère administrative, Les Vert.e.s, Genève
 Léonore Porchet, Conseillère nationale, Les Vert.e.s, Vaud
 Katharina Prelicz-Huber, Conseillère nationale, Les Vert.e.s, Zurich
 Stefania Prezioso Batou, Conseillère nationale, Union populaire, Genève
 Nicolas Rey, Cofondateur, Sortir de la Pub, Romandie
 Jérôme Richer, Auteur et metteur en scène de théâtre, Genève
 Laura Riguet, Collaboratrice personnelle de la coprésidence et du Secrétariat général, PS Suisse
 Leonardo Rodríguez Pérez, Chercheur associé, Fondation Pierre du Bois, Fondation Pierre du Bois, Lausanne
 Jean Rossiaud, Ancien député et consultant indépendant, Les Vert.e.s, Genève
 Noé Rouget, Militant de la transition, Genève
 Oriane Sarrasin, Maîtresse d'enseignement et de recherche en Psychologie sociale et Députée au Grand Conseil vaudois, PS, Vaud
 Francis Saucy, Docteur ès sciences, Fribourg
 Christel Saura, Conseillère municipale, PS, Ville de Genève
 Théophile Schenker, Député au Grand Conseil, Les Vert.e.s, Vaud
 Florian Schweri, Conseiller municipal suppléant, PS, Ville de Genève
 Irmi Seidl, Professeure titulaire, Université de Zurich et Chargée de cours, ETHZ
 Salma Selle, Conseillère municipale, PS, Genève
 Carlo Sommaruga, Conseiller aux Etats et président de Solidar Suisse, PS, Genève

Philippe Somsy, Municipal, Le Mont-sur-Lausanne
 Martin Staub, Conseiller administratif, PS, Vernier
 Michael Stebler, Membre du comité, IG Plakat Raum Gesellschaft, Zurich
 Julia Steinberger, Professeure, Faculté des géosciences et de l'environnement, Université de Lausanne,
 Florian Steiner, Membre du comité, Sortir de la Pub, Romandie
 Nenad Stojanovic, Politologue & Ancien Député au Grand Conseil tessinois, Université de Genève, Genève/Tessin
 Aline Trede, Conseillère nationale, Les Vert.e.s, Berne
 Emilie Tricarico, Chargée de campagne Badvertising, New Weather Institute (UK),
 Jean Tschopp, Conseiller national élu, PS, Vaud
 Céline Vara, Conseillère aux Etats, Les Vert.e.s, Neuchâtel
 Elisabeth von Salis, psychanalyste et psychothérapeute, Zurich
 Thomas von Salis, Médecin psychiatre pour enfants et adolescents, Zurich
 Muriel Waeger, Codirectrice, Organisation suisse des lesbiennes, Suisse
 Colin Wahli, Conseiller communal, Les Vert.e.s, Vevey
 Nicolas Walder, Conseiller national, Les Vert.e.s, Genève
 Danièle Warynski, Animatrice socio-culturelle et présidente, Maison de quartier de Plainpalais, Genève
 Dominik Waser, Conseiller municipal, Les Vert.e.s, Zurich
 Christian Widmann, Professeur, Faculté de biologie et médecine, Université de Lausanne,
 Dominique Ziegler, Auteur et metteur en scène, Genève
 Jean Ziegler, Sociologue, ancien conseiller national & rapporteur spécial des Nations Unies, Genève
 Grégoire Zimmermann, Professeur, Faculté des Sciences Sociales et Politiques, Université de Lausanne,
 Manuel Zwissig, Conseiller municipal, PS, Ville de Genève